



Gorbea encabeza el ranking de las comunas con mayor envejecimiento en La Araucanía según primeros resultados del Censo 2024

REGIÓN. Los datos iniciales del operativo censal en el contexto regional, fueron analizados ayer en una actividad organizada por la Facultad de Ciencias Jurídicas y Empresariales de la Ufro, que convocó a estudiantes y académicos. Preocupa elevado nivel de envejecimiento de la población.

Carolina Torres Moraga
carolina.torres@australtemuco.cl

La comuna de Gorbea lidera el índice de envejecimiento en La Araucanía, con 127 adultos mayores por cada 100 menores de cero a 14 años, siendo seguida por otras como Cunco, Teodoro Schmidt y Curacautín.

El dato fue revelado por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) en el marco del Censo 2024, y marca un punto de inflexión en la forma de entender la demografía regional. "Es un número altísimo, incluso por sobre el promedio de la Región, que ya es superior al nacional", explicó la directora regional del INE, Silvia Jaramillo Quintana, quien compartió las primeras cifras del operativo censal 2024 durante una actividad organizada por la Facultad de Ciencias Jurídicas y Empresariales de la Ufro, la que convocó a estudiantes y académicos de la casa de estudios.

El envejecimiento de la población no es una novedad en Chile, pero sí lo es su aceleración en ciertos territorios. La Araucanía se posiciona así como una de las regiones más afectadas por este fenómeno, lo que abre preguntas profundas sobre salud pública, pensiones, movilidad urbana y redes de apoyo comunitario.



LA DIRECTORA REGIONAL DEL INE, SILVIA JARAMILLO, COMPARTIÓ LOS PRIMEROS DATOS OFICIALES DEL CENSO.

1.010.423
son los habitantes de La Araucanía, según los primeros resultados oficiales del Censo 2024.

Precisamente, uno de los datos más contundentes del Censo 2024, señalan que La Araucanía presenta un índice de envejecimiento notablemente superior al promedio nacional. "Tenemos 84 personas de 65 años o más por cada 100 menores de 14 años", enfa-

tizó Jaramillo, superando así al promedio país donde el índice es de 76. A diferencia de comunas pequeñas como Gorbea y otras, Temuco presenta un perfil demográfico más joven, explicó la directora.

"Nosotros entregamos cifras. El análisis lo hacen los tomadores de decisiones, los investigadores, las universidades", señaló Jaramillo, añadiendo que en el segundo semestre se conocerán los datos más desagregados, que permitirán ver estas y otras brechas con aún mayor nitidez, como por ejemplo el nivel de ruralidad.

Asimismo, Yenniel Mendoza, director de la carrera de Ingeniería Comercial Ufro, valoró los datos del Censo que fueron entregados, considerando que son el punto de partida para futuras investigaciones. Precisamente, en relación al envejecimiento poblacional sostuvo que "se trata de una tendencia que ya viene asomándose hace muchos años, la que claramente ha sido muy acelerada tanto en Chile, como también en La Araucanía", destacó.

EN QUINTO PUESTO
La Araucanía se posiciona ade-

Comunas con mayor población censada

De acuerdo a lo informado, las cinco comunas con mayor población censada son: Temuco (292.518); Padre Las Casas (80.656); Villarrica (67.737); Angol (53.022); y Lautaro (41.936). En el otro extremo, las cinco comunas con menor población censada son: Curarrehue (7.733); Ercilla (7.730); Perquenco (7.438); Los Saucés (7.348) y Melipeuco (6.796). La cantidad de viviendas censadas en la Región fueron 481.228, mientras que los hogares censados fueron 373.370. "La diferencia está en que en una vivienda puede haber más de un hogar, porque la composición del hogar tiene que ver específicamente con la relación que yo hago de las personas que viven en la vivienda, de manera que una vivienda puede tener incluso tres hogares", explicó Silvia Jaramillo.

más como la quinta región del país con más población censada. "Somos más de un millón diez mil personas censadas", afirmó Silvia Jaramillo, lo que "nos ubica como la quinta región a nivel nacional con mayor población censada". A la vez, Temuco se encuentra entre las diez comunas con mayor cantidad de población censada a nivel nacional.

Pese a ciertas dificultades de acceso en algunas zonas rurales y hechos puntuales de violencia, la Región logró articularse en torno a una tarea clave para el desarrollo de políticas públicas. "Hicimos un trabajo previo para vincular a la ciudadanía con el operativo censal", explicó la directora regional, quien aseguró que fueron más bien marginales las situaciones complejas que pudieron vivir algunos de los

84
personas de 65 años o más por cada 100 menores de 14 años es el Índice de Envejecimiento de La Araucanía. Este indicador refleja el aumento de adultos mayores en comparación con la población más joven.

consistas en ciertas zonas de la Región.

En cuanto a los datos aún pendientes -como el porcentaje exacto de personas no censadas- la autoridad del INE explicó que estos se conocerán una vez que se realice la conciliación censal, el año 2026. A la vez, para el 30 de abril, se espera conocer los datos sobre migración, tanto internacional como dentro del país. <3